

COLUMNAS DE 27 DE ENERO 2020

COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

A ver si pega este otro “testigo”

Aunque para la defensa las acusaciones por *narcotráfico* contra Genaro García Luna configuran, en todo caso, el probable delito de *soborno* (supuestamente recibir de tres a cinco millones de dólares “en un maletín”) de la banda de Joaquín, *El Chapo* Guzmán), el fiscal Richard P. Donoghue, en la audiencia del martes 21 de enero, solicitó 60 días adicionales al plazo legal para continuar recabando pruebas contra el ex secretario federal de Seguridad Pública, pero el juez Brian Cogan le reprochó: “¿Cómo está eso de revisar ‘toneladas’ de documentos”?, y solo concedió una prórroga de 30.

La pregunta tuvo sentido porque antes de aprehender a un presunto delincuente se supone que ya se le investigó, no se le encarcela primero para intentar después *armar* el caso.

Donoghue argumentó que requería más tiempo para sacar de documentos financieros “información proveniente de dispositivos electrónicos y material clasificado”. García Luna, dice su defensa, no tiene objeción alguna en que se haga una *auditoría forense* a sus computadoras ni a su teléfono celular.

Tres días después, en lugar de datos de su investigación económica, el fiscal incorporó al caso una acusación contra Iván Reyes Arzate, ex mando de la Unidad de Información Sensible (coordinada con la DEA y el Departamento de Justicia de EU y con certificación de ambos países) de la Policía Federal entre 2008 y 2016. Según Donoghue, ese sujeto habría cometido delitos de narcotráfico en sus últimos tres meses de trabajo de ocho años en la Secretaría de Seguridad Pública.

Reyes Arzate fue un activo antidrogas y le reportaba al titular de la División, quien daba parte al Comisionado General de la Policía Federal, y los de Estados Unidos le informaban a la DEA y al Procurador de Justicia.

En 2017, el expolicía federal se entregó a las autoridades estadounidenses por *filtrar* información a los *Zetas* y fue sentenciado a 40 meses de prisión, pero ahora, cuando estaba a punto de cumplir la condena, es acusado de narcotráfico en la Corte Este de Nueva York.

Ocurre sin embargo que durante su juicio en Chicago Iván jamás mencionó a García Luna (como tampoco el *capo* Sergio Villarreal Barragán, *El Grande*, aunque los dos nombraron, eso sí, a funcionarios de la SSP de menor rango).

Por *sensible* que fuera el área en que Reyes Arzate se desempeñaba, no le notificaba directamente a García Luna, como tampoco la inmensa mayoría de los casi 40 mil elementos, entre jefes y tropa, que conformaban la Secretaría de Seguridad Pública.

Quién sabe lo que el fiscal Donoghue traiga entre manos, pero, de ser algún señalamiento contra el ex secretario, Reyes Arzate, cuando mucho, llegará a ser un *declarante de oídas*.

Para efectos de defensa, con la apertura de temporada de testigos protegidos que ha hecho la fiscalía del Distrito Este de NY a cambio de privilegios y reducciones de condenas, la incorporación de ese señor al caso es una buena o quizá una excelente noticia...

COLUMNA TRASCENDIO

DIARIO MILENIO

QUE en el Senado causó extrañeza que los convocantes de la caravana por la paz, Javier Sicilia y la familia LeBarón, no ingresaran al recinto parlamentario y solo enviaran una comisión a entregar documentos a los legisladores, pese a que ya los esperaba una comitiva de PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano. Dante Delgado, de este último partido, y el independiente Emilio Álvarez Icaza habían solicitado la sala principal de la Junta de Coordinación Política para el encuentro; en tanto, el presidente de ese órgano legislativo, Ricardo Monreal, declinó asistir por compromisos pactados con anterioridad.

QUE cientos de opositores a Yeidckol Polevnsky tuvieron que pagar de su bolsillo transporte, hospedaje y alimentación para estar presentes en el Congreso Nacional de Morena que se celebró ayer en CdMx. El secretario de Finanzas del partido, Joel Frías, era el responsable de cubrir estos gastos, pero no lo hizo. Pese a esa negativa, fue ratificado en el cargo para evitar que los temas

económicos se conviertan en otro problema para un partido que nomás no encuentra el camino. QUE un despiste en el Congreso de CdMx generó ayer sorpresa en la Junta de Coordinación Política, que encabeza el panista Mauricio Tabe, y algunos integrantes de Morena, luego de que circulara un boletín en el que se enumeraban diversos avances en materia legislativa, logrados con el consenso de todos los grupos parlamentarios. La felicidad terminó cuando se descubrió que el documento correspondía al periodo de sesiones que concluyó en diciembre.

Universal:

**En Tercera Persona / [¿Quién miente, señor presidente?](#)
/ Héctor de Mauleón (p.6)**

Excélsior

**: Razones / [Víctimas y medicinas: el cero del Presidente](#) /
Jorge Fernández Menéndez (p.12)**

Universal:

**[Una alternativa para el Insabi](#) /
Carlos M. Urzúa (p.13)**

Financiero:

**Uso de Razón / [Sí hay solución \(con un poco de humildad\)](#)
/ Pablo Hiriart (p.36)**

Financiero:

**Cronopio / [¿Es constitucional el Insabi?](#) / Roberto
Gil Zuarth (p.41)**

Milenio:

**Sin Rodeos / [¡Dios mío, le negaron la palabra!](#) /
Diego Fernández de Cevallos (p.3)**

Universal:

**Serpientes y Escaleras / [Morena lejos de Porfirio y cerca de Sheinbaum](#) /
Salvador García Soto (p.11)**

Economista: Convicciones /

**[¿Qué es Morena?](#) /
Rubén Aguilar (p.33)**

Universal: Plata y plomo

**/ [Sobre las marchas por la paz](#) /
Alejandro Hope (p.10)**

Milenio:

**Doble Fondo / [Sicilia, AMLO y el show del beso...](#) /
Juan Pablo Becerra Acosta (p.15)**

Financiero:

**Estrictamente Personal / [La \(nueva\) Iniciativa Mérida](#)
/ Raymundo Riva Palacio (p.38)**

Excélsior:

**Juegos de Poder / [México a punto de caer en una recesión democrática](#) /
Leo Zuckermann (p.13)**

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.10)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.24)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.15)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.47)

Financiero: [Confidencial](#) (p.33)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldito: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)



COLUMNA PANORAMA POLÍTICO DIARIO SOL DE TOLUCA AUTOR JORGE INZUNZA ARMAS

Arrancamos motores

Una nación sin elecciones libres es una nación sin voz, sin ojos y sin brazos.

Octavio Paz.

Iniciado el año 2020 la dinámica democrática en nuestro país cobra bríos, nuestro estado no escapa a esa intermitente renovación de espacios políticos. Me refiero a las elecciones intermedias del próximo año.

En el 2021 tendremos que renovar en su totalidad la cámara de diputados del Congreso de la Unión 500 Diputados: 300 de Mayoría y 200 de Representación Proporcional.

Esta será una de las elecciones más reñidas, después del triunfo de López Obrador en 2018.

Vendrá la prueba de fuego, se afianza en la cámara para la segunda mitad de su sexenio y así como lo ha dicho impone su modelo de "cuarta transformación".

O bien la sociedad responde a todos los daños que ha estado generando en todos los rubros de la administración pública federal y el gobierno, repartiendo su voto para generar contrapesos al poder absoluto que pretende Morena y López Obrador.

Freno que derivará en poner controles y límites al poder desmedido que por todos lados imponen los proyectos autoritarios de perpetuación en el poder

No será tarea fácil. Lo mismo estaremos viviendo en el ámbito local. Pues renovaremos el Congreso Local 75 Diputados: 45 de Mayoría relativa y 35 de Representación proporcional, a ello hay que sumar el cambio de 125 Presidencias Municipales.

La oportunidad de un reacomodo del poder en el estado y en el país. Tanto a nivel nacional como local, Morena hoy ostenta el control del poder legislativo y lo único que han demostrado es que no saben legislar, ni gobernar y que muchos de sus funcionarios y legisladores se han exhibido comprobando que técnica y personalmente han estado muy lejos de un auténtico servicio a la comunidad y a sus instituciones.

La preferencia de López Obrador y de Morena cada vez disminuye más; sin embargo nosotros no le apostamos a ganar a costa de sus fallas y errores. Nosotros estamos trabajando para presentar los mejores proyectos de gobierno y legislativos.

Sustentados en los mejores perfiles de personas humanistas técnicamente sólidos y bien preparados con un espíritu de servicio y trabajo por la comunidad y sus instituciones.

Por ello nos hemos dado a la tarea de conformar Órganos, Comités y Consejos integrado por militantes de larga trayectoria en el partido, en la sociedad, en las cámaras y en el gobierno.

Para que todos juntos aportemos la enorme experiencia que en conjunto reunimos y presentar de los próximos procesos electorales Federal y Local a los mejores candidatos.

Para ello iniciamos los trabajos de búsqueda de esos candidatos, los cuales deberán demostrar calidad técnica y humana además de someterse a un proceso más amplio de formación. Todo esto estará sustentado en ejercicios democráticos de elección interna por los militantes de nuestro partido.

Sumaremos un gran ejercicio de política con Delegados Regionales, Distritales y Municipales que ayuden a encontrar los cauces de diálogo y acuerdo con todos los interesados en participar como candidatos.

Estamos a tiempo de hacer el trabajo necesario para salir con procesos de elección abiertos, libres y transparentes. Que nos permitan construir la unidad y así estar muy competitivos y ganar los procesos electorales constitucionales.

Así quedó demostrado donde refrendamos la reelección de nuestros alcaldes. Trabajo político, Diálogo, acuerdo y los mejores perfiles son señal de triunfo. Bienvenidos los retos electorales futuros, ya hemos arrancado motores.

COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

¿Alistan diputados terna para presidir OSFEM. ¿Quién acompañará a Miroslava?

Irma González plantea auditorías mas contundentes. Seguir la ruta del dinero

Se prevé que JUCOPO tenga la terna mañana

Europeos interesados en potencial turístico del Edomex: Evelyn Osornio

Dos presidentes nacionales en MORENA ante indiferencia de AMLO

Entrega DIFEM Casa de Día del Adulto Mayor en Villa Guerrero

Quizá mas de uno de los legisladores locales se percataron que entre los aspirantes a encabezar el Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México (OSFEM) hay personajes que reúnen mayores antecedentes de experiencia que Miroslava Carrillo Martínez, quien cuenta con el respaldo de la cúpula del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), en tal virtud lo menos que deberían hacer es acompañarla en la terna por quienes presentaron la mejor propuesta.

Es decir, acompañar a Miroslava Carrillo con quienes presentaron la mejor propuesta durante el periodo de entrevistas que se presentaron en la Comisión Legislativa de Vigilancia del OSFEM, por ejemplo Irma González Becerra y Claudia Romero Landázuri, pues queda claro que la decisión no dependerá del currículum sino de la fuerza de los votos de los diputados.

La Comisión de Vigilancia del OSFEM determinó que este Lunes publicará un listado de los candidatos que continuarán con el proceso y mañana martes 28 de Enero, elegirá la terna que se presentará a la Junta de Coordinación Política, que la enviará al pleno a sesión extraordinaria. En los últimos días trascendió que los seis personajes que pasaron el filtro, previo a la integración de la terna referida serán Irma Gonzalez Becerra, ex tesorera de Villa Guerrero, Ixtapan de la Sal y Tenancingo; Claudia Romero Landázuri, quien se ha desempeñado como contralora de la Fiscalía General de Justicia; Alma Janette Caballero Villegas, abogada dictaminadora del OSFEM, integrante del Instituto de Capacitación de la Auditoría Superior de Fiscalización.

A ellas se suman Armando Sergio Lara Pérez, quien fuera titular de Administración y Finanzas del Instituto de Transparencia; José David Arroyo Estrada, ex presidente del Comité Ciudadano Anticorrupción de Toluca.

El proceso final consistirá en conformar una terna que la Junta de Coordinación Política presentará ante el pleno en la sesión extraordinaria del 30 de enero, y donde los diputados podrán votar por el aspirante que consideren cumple con el perfil para dirigir el OSFEM.

Durante el proceso de entrevistas llamó la atención la presentación de Irma González, quien habló de compromisos a corto y mediano plazo, precisando puntos que se requieren por ejemplo hacer más contundentes los procesos de auditorías.

Señaló que el nuevo titular del Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México no se puede permitir que se repitan casos como OHL o la Estafa Maestra, temas que no abonan en nada a la confianza ciudadana.

«Se requiere fortalecer las auditorías, desde las muy simples hasta las más complejas, desde lo administrativo hasta dar seguimiento a la “ruta del dinero”; no podemos decir que nada se ha hecho, lo que si podemos afirmar es que no se han hecho las auditorías con una visión integral que genere confianza ciudadana

Me atrevo a decir que ni para las propias Instituciones, solo veamos las correcciones que ha tenido que hacernos la propia Auditoría Superior de la Federación (ASF) en varios asuntos como OHL, la estafa maestra y otras más», subrayó.

Dijo que una de las metas a corto plazo es la reestructuración orgánica del OSFEM y redefinir las competencias para cumplir con lo que establece la Ley General de Responsabilidades Administrativas.

Respecto a la coyuntura que rodea este proceso, opinó: “no creo en la teoría de los dados cargados, creo en la responsabilidad institucional, sin duda muchos de los que hoy participamos tenemos mucho que aportar, por ello si me eligen, revisaré a conciencia sus propuestas, caso contrario, al jurado, respetuosamente solicito haga llegar a quien elijan, lo aquí plasmado”.

Las bancadas de oposición a MORENA critican de Miroslava Carrillo su falta de experiencia en materia de fiscalización y auditoría, sin embargo es claro que en más de 20 años de carrera no ha enfrenta acusaciones de corrupción, y por el contrario se le conoce trabajo en lo que tiene que ver con transparencia y trabajo legislativo.

Atajos

Por el centro: La secretaria de Turismo, Evelyn Osornio Jiménez, sostuvo reuniones importantes con empresarios del ramo de diversas regiones de Europa, con ello se prevé que en tan solo dos meses al frente de la dependencia logre más resultados que otros titulares.

De acuerdo con las tendencias de la Feria Internacional de Turismo 2020 (FITUR), que se realiza en Madrid, España, el 97 por ciento de los millennials postean en redes sociales mientras viajan y el 70 por ciento del contenido en Instagram tiene que ver con Turismo.

Evelyn Osornio tuvo la oportunidad de mostrar las ventajas del Estado de México en materia de turismo, nueve Pueblos Mágicos, 22 Pueblos con Encanto, 876 hoteles, cuatro patrimonios de la humanidad, 18 zonas arqueológicas abiertas al público, entre otros, que colocan a la entidad entre las de mayor importancia turística.

Por la izquierda: Mientras el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, se mantiene públicamente al margen en la disputa por el control de su partido, el Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), diversos grupos empujaron la aprobación de Alfonso Ramírez Cuéllar como

presidente nacional aprobado en el Consejo Nacional presidido por Bertha Luján Uranga, mientras que comités estatales refrendaron su respaldo a Yeidckol Polevsky Gurwitz, en el mismo cargo. Y es que mientras algunos apuestan por la validez del consejo nacional, como vía para la renovación de la dirigencia nacional, Yeidckol y otros morenistas afirman que respetarán lo que decida el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, en apego a lo que marcan los estatutos. Hace bien López Obrador en evitar asumirse como el jefe político de MORENA, como suele ocurrir en otros partidos cuando hay mandatario nacional, sin embargo esto provoca precisamente el desorden.

Por el centro2: El director General del Sistema DIFEM, Miguel Torres Cabello, puso en marcha la Casa de Día del Adulto Mayor, que beneficiará a más de 150 usuarios en Villa Guerrero; con esto se logrará que personas de 60 años o más cuenten con espacios donde reciban atención integral, recreación y convivan.

Tras cortar el listón alusivo a la apertura de esta casa, con la que suman 208 operando en 86 municipios de la entidad, Miguel Torres destacó la importancia que tienen las Casas de Día para atender a quienes consideró son pilares e inspiración de las familias.

COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MEXICO

Yeidckol

Tal y como se veía venir, el Congreso de Morena acordó relevar a la mexiquense **Yeidckol Polevsky** del cargo de líder nacional de ese partido y nombró un dirigente provisional, para que a más tardar en 4 meses convoque a reponer la elección interna, lo cual estará muy interesante en Edomex, entidad en donde hubo golpes, sillazos y gritos en el interrumpido proceso anterior...El alcalde de Tlalnepantla **Raciel Pérez Cruz** aseguró que su gobierno no solicitará un peso más de deuda, lo cual no hizo el año pasado, ni lo hará en éste, ni en el año 2021, porque esos es empeñar la viabilidad del municipio y de generaciones venideras. Durante mucho tiempo, aseguró el edil morenista, se acumuló una deuda histórica en el organismo de agua, que en el año 2015 ya ascendía a 1800 millones de pesos y se renegoció y este gobierno paga todos los años esta deuda 500 millones de pesos de la deuda de OPDM al año. También comentó del embovedamiento del Río San Joaquín, obra inútil, dijo, que desde hace 20 años se paga y en 2021 se concluirá, porque cada año pagan 60 millones de pesos. La deuda del gobierno central, comentó el alcalde, es de 480 millones de pesos, por la que se pagan también 60 millones de pesos cada año, que no se aplican en servicios, obras y programas. El OPDM, aseguró **Raciel Pérez Cruz** era la caja chica del gobierno en turno. Desde ahí se manejaron campañas personales, electorales y se dilapidó el dinero, que se fue por el caño de la corrupción...La que estuvo en Santa Cruz del Monte fue la presidenta municipal de Naucalpan **Patricia Durán Reveles**, para inaugurar el Tanque Santa Cruz del Monte y la Línea de Agua del Pozo 213 Lomas Verdes. Ambas obras contribuirán al control y reducción de las fugas de agua. Pues qué bueno, porque esta zona tiene muchos problemas de fugas. Y ojalá se haya percatado de la gran cantidad de carcachas abandonadas que hay en el pueblo de Santa Cruz...Y el que continúa con las jornadas de limpieza del Río Cuautitlán es el alcalde izcallense **Ricardo Núñez**

COLUMNA SE COMENTA

DIARIO MILENIO

QUE a ver cómo impacta a Morena en la entidad mexiquense los dimes y diretes que se traen por su dirigencia a nivel nacional. Sobre todo porque una de las protagonistas es paisana: Yeidckol Polevsky, aunque dice que “no lo confrontará”, en los hechos desconoce a Alfonso Ramírez Cuellar como interino y afirmó que sigue siendo secretaria general del partido con funciones de presidenta.

Lo cierto es que, de que las tribus fumen la pipa de la paz y lo hagan pronto, depende en buena medida su fortuna en las urnas para el 2021, pues los trabajos de selección de candidatos y sus respectivas operaciones cicatriz deben empezar lo más pronto posible. El tiempo apremia... y la ciudadanía que los apoyó con la emoción de la presidencial, puede empezar a reconsiderar. QUE ahora además de los patos, aparecen peces muertos en el Lago de Guadalupe, en Cuautitlán Izcalli. Lamentable la situación del simbólico sitio, pues las autoridades federales y sus similares estatales apenas y han atinado a esbozar el tipo de contaminación, pero no han podido, o querido, informar de las causas. La situación ya ha dado hasta para chascarrillos: muchos dicen que la próxima noticia sorprendente será que descubran ahí humanos con vida.

QUE en Ecatepec los delincuentes ya no tienen el mínimo recato: en estos días fueron robadas las baterías de carga de celdas solares en las luminarias del alumbrado público del Parque Quinto Sol, en la colonia Ciudad Azteca primera sección. Los sorprendidos vecinos afirman que no les queda más que rezar, porque si eso sucede con la propiedad pública que deben cuidar las corporaciones policiacas, ellos no tienen un panorama muy optimista en sus bienes particulares.

QUE se ha reabierto el debate sobre los mototaxis luego de que este fin de semana se suscitara un accidente en uno de estos vehículos en Nezahualcóyotl y le costara la vida a una mujer de 50 años en la colonia Tamaulipas. Lo paradójico es que en municipios como Valle de Chalco ya los están tratando de regularizar. En plena época de tarifazo, esto se suma a la polémica del conflictivo transporte en la entidad

Company Name www.panedomex.org

